
«Формировать \у студентов марксистско-ленин
ское мировоззрение, умение .применять социаль
но-политические знания на практике, воспитывать 
их активными борцами за коммунистические иде
алы...». Такая задача поставлена перед вузовски
ми обществоведами в недавно принятом постанов
лении ЦК КПСС «О дальнейшем совершенство
вании системы повышения квалификации препо
давателей общественных паук высших учебных 
заведений». Что делается в вузах для ее выпол
нения? Какие проблемы предстоит решить? Ка
кие требования предъявляются к преподавателю?

Редакция «Советской России» попросила вы
сказать свое мнение по этим вопросам ученых- 
обществоведов Куйбышевского государственного 
университета. За «круглым столом» — доктора 
наук, профессора: ректор университета В. В. Ря
бов, заведующие кафедрами Е. Ф. Молевич, В. Н. 
Борисов, В. А. Конев, Ю. И. Любимцев, секретарь 
паргкома доцент А. А. Подмазенко.

ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА, КОМИТЕТА ВЛКСМ, МЕСТКОМА И ПРОФКОМА 
КУЙБЫШЕВСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА

Корреспондент: Изве
стно, что большим недо
статком, существенно 
снижающим эффектив
ность в преподавании об
щественных наук, явля
ются встречающиеся фа
кты формализма, меха
ническое повторение об
щих истин вместо их 
творческого осмысления. 
Вероятно, проявление 
этих недостатков особен
но нетерпимо в моло
дежной, студенческой 
среде.

В. Н. Борисов: Безус
ловно. Как известно, од
ним из важнейших по
казателей эффективно
сти воспитания является 
превращение знаний в 
убеждения. Наблюдения 
показывают, что всяко
го рода сомнения или 
непонимание отдельны
ми студентами тех или 
иных социальных проб
лем чаще всего связаны 
с элементарным незна
нием существа дела, фа
ктического состояния ре
шения этих проблем.

Е. ч>. Молевич: Моло
дежь обычно не воспри
нимает общие лозунги, 
шаблоны, которые по
верхностно характеризу
ют реальную действите
льность. Как показыва
ют проводимые каферд- 
рой научного коммуниз
ма дискуссии и встречи со 
студентами, их в препо
давании общественных 
дисциплин чаще всего не 
устраивают ‘ декларатив
ность, назойливая нази
дательность. Такого ро
да проявления в препо
давании, а они еще слу
чаются, вредны тем, что
дают молодежи облег
ченное представление о
сложных процессах, про
исходящих в нашей жиз
ни, в известной мере 
снижают интерес студен
тов к общественным на
укам.

Ю_И. Любимцев: Счи
таю необходимым отме
тить и другую крайность 
в преподавании общест
венных дисциплин и в 
лекционной пропаганде. 
Есть лекторы (это харак
терно особенно для тех, 
кто выступает в публич
ных аудиториях), од
носторонне трактующие 
некоторые проблемы на
шего социалистического 
общества, акцентирую
щие внимание слушате
лей только на недостат
ках. ^Мы, разумеется, 
должны говорить и о
фактах низкой произво
дительности труда, и о
нарушениях плановой
дисциплины, и о недо
статках снабжения яам, 
где они есть. Но мало 
лишь говорить, ставить 
проблемы. Мы всегда 
обязаны показать слуша
телям — в этом основ
ное назначение лектора 
— причины этих явле
ний, а главное — пути 
их преодоления. По опы
ту чтения лекций в уни
верситете и на заводах 
знаю, с каким интере
сом  ̂воспринимаются по
добные выступления, с 
каким интересом встре
чаются научно-обосно
ванные предложения 
лектора, его сообщения

о том, как лучше пре
одолеть ту или другую 
трудность.

В. В. Рябов: Разумеет
ся, в центре внимания 
нашей пропаганды и в 
преподавании общест
венных наук были и ос
таются достижения со
циализма, пропаганда 
преимуществ социалис
тического строя. Студен
там следует показать, 
как мы умело использу
ем эти преимущества и 
боремся с теми негатив
ными явлениями, кото
рые мешают это сделать 
в полной мере. Кто мо
жет сказать, что цент
рализация — это плохо? 
А вот ведомственные 
формы ее, как известно, 
стали тормозить разви
тие нашего агропромыш
ленного комплекса.

Практика убеждает: в 

 И 3 В Л Е Ч Е г! И Е ИСТ И М
Круглый стол «Советской России»: 

«Общественные науки в вузе»
сложных условиях вза
имоотношений препода
вателей и студентов
очень важно научить
молодых людей не про
сто понять теорию, но и
уметь руково^твовать-
ся ею, уметь защищать
свои идеи, влиять на
других людей. Что явля
ется показателем твер
дых марксистско-ленин
ских убеждений чело
века? Хорошие оценки
по общественным дис
циплинам? Обществен
ная работа? Соблюдение
нравственных норм в 
личной жизни? Вероят
но, и то, и другое, и 
третье. Но главное, ра
зумеется, — это реаль
ная деятельность, каж
додневные поступки мо
лодого человека.

В. А. Конев: Мы даем 
целостную систему зна
ний марксизма, надеж
ность и прочность кото
рых тем выше, чем ор
ганичнее эти знания увя
заны с актуальными про
блемами нашей жизни.
К сожалению, наши про
граммы и наши учебни
ки еще не всегда ори
ентированы на тесную
связь с актуальными про
блемами жизни, не ори
ентируют на их обсуж
дение.

Е. Ф. Молевич: Хотел
бы обратить в этой свя
зи внимание на такое 
серьезное обстоятельст
во — преподаватель об
щественных наук часто 
готов построить свои за
нятия в полном соответ
ствии с современными 
требованиями, но у него 
не всегда для этого име
ются возможности. Пер
вая и главная трудность 
— в недостаточной ин
формированности его по 
многим вопросам, в ча
стно ста по проблемам 
критики современного
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антикоммунизма. Остав
ляет желать лучшего и 
оперативная информа
ция о проблемах социа
листического строитель
ства в братских странах, 
о международном ком
мунистическом движе
ния. В Этой связи, нам 
кажется, было бы полез
но возобновить удачное 
начинание 50-х годов — 
издавать «Библиотечку 
научного социализма» с 
включением в нее доку
ментов братских партий 
и библиотечку серии 
«Критика наших крити
ков».

Что касается учебных 
программ и учебников, 
то они действительно 
еще слабо помогают пре-
подавателю в реализации 
главных методйческих 
требований сегодняшнего 
дня. Уже продолжитель
ное время мы в вузах 
высказываем критические 
замечания по учебнику 
научного коммунизма. 
Его авторский коллектив 
представлен известными 
учеными, но среди них, 
к сожалению, нет ни 
одного специалиста, пре
подающего в высшей 
школе. Постановлением 
ЦК КПСС признано не
обходимым создание но
вых учебников по фи
лософии, политэкономии 
и научному коммуниз
му. В состав авторских 
коллективов надо смелее,
включать преподавателей 
вузов.

Ю. И. Любимцев: Бо
льшие сложности испы
тывают преподаватели 
вузов с методической ли
тературой. Кафедры об
щественных наук нахо-' 
дятся в более худших 
условиях, чем специаль
ные кафедры. В плано
вом институте, напри
мер, преподаватели ка
федр экономики промы
шленности, планирова
ния, бухгалтерского уче
та могут сами издавать 
учебные пособия. Кафед
ры же политэкономии 
почти все^ вузов, как и 
другие общественные ка
федры, кроме плана се
минарских. занятий, ни
какой другой учебно- 
методической литерату
ры издавать не могут.

В. В. Рябов: Хотел бы 
поддержать эту мысль. 
По нашему мнению, вряд 
ли правильно, когда пра
во издания учебно-мето
дической литературы 
принадлежит только ми

нистерству. Ведь подго
товить новый учебник 
легче и целесообразнее в 
вузах, где ведутся науч
ные исследования, име
ется опыт проблемного 
обучения, осуществля
ются научно-методичес
кие изыскания.

Ю; И. Любимцев: Хо
тел бы подчеркнуть, что 
в процессе преподава
ния мы обязаны /)све- 
щать современные проб
лемы, острые важные. 
А внести в учебные про
граммы, которые издает 
Минвуз СССР, постанов
ку таких проблем не 

всегда возможно. В учеб
ной программе по полит
экономии социализма вы 
не найдете, например, 
такого термина, как «хо
зяйственный механизм». 
И сколько мы ни пыта
лись «внедрить» его ту
да — ничего не получи
лось. А как, спрашива
ется, можно сейчас пре
подавать политэкономию 
без рассмотрения общей 
теории хозяйственного 
механизма?

В. В. Рябов: Как изве
стно, при Минвузе СССР 
работает НИИ высшей 
школы. Это. целый ин
ститут со рвоим щтатом, 
но он, насколько нам из
вестно, фактически не 
имеет специалистов ’ по 
проблемам воспитания 
студентов, и, очевидно, 
поэтому, кроме аннота
ций и лишь некоторых 
методических рекомен
даций, ничего не выпус
кает.

Корреспондент: А раз
ве нельзя научными си
лами самого вуза ана
лизировать различные 
рекомендации, разработ
ки, методический опыт и 
тем самым уже в процес
се преподавания коррек
тировать учебные про
граммы?

Хотелось бы знать 
ваше мнение о ро
ли общественно-полити
ческой практики в фор
мировании убеждений 
студентов.

В. А. Конев: Намере
ние скоординировать 
усилия кафедр руководи, 
ло нами, когда по реше
нию совета кафедр об
щественных наук ' была 
специально разработана 
«Программа непрерыв
ной мировоззренческой 
подготовки студентов 
Куйбышевского госуни- 
верситета в процессе 
преподавания общест

венных дисциплин». В 
настоящее время неред
ко получается так, что 
единое, цельное учение 
марксизма-ленинизма в 
сознании студентов 
предстает как ряд мало 
связанных друг с другого 
учебных дисциплин. А 
между тем цельность 
марксизма-ленинизма — 
это неотъемлемое досто
инство нашего мировоз^ 
зрения, и формирование 
коммунистической убеж
денности, должно осно
вываться на всей марк
систской теории. Про
грамма, о которой я ска

зал, преследует цель 
ориентировать кафедры 
на самое тесное, органи
ческое взаимодействие 
их учебно-воспитатель
ных усилий.

Е. Ф. Молевич: Ко
студент только слушает 
нас — это только поло
вину дела. А вот когда 
он сам начинает вклю
чаться в практику вос
питательной и организа
торской работы, напри
мер, когда выходит с 
чтением лекций на пред
приятия, когда создают
ся наиболее благоприят
ные условия для превра
щения теоретических 
знаний в убеждения.

В. А. Конев: Считаю 
необходимым подчерк
нуть, что активизация,
творческих способностей 
студентов, их обществен
ной деятельности — ва
жнейшая задача непре
рывной мировоззренче
ской подготовки, и здесь, 
по нашему мнению, ре
шающее значение име? 
ет проблемное обучение.

В. В. Рябов: Очень ва
жен в процессе проблем
ного обучения характер 
коллективного обсужде
ния вопросов, дискусси
онный элемент препода
вания, особенно на се
минарских занятиях. По
лезны также и теорети
ческие конференции, 
ибо активизируют само
стоятельную работу сту
дентов. Доклады, кото
рые готовят и с кото
рыми выступают сту
денты на них, как пра
вило, выходят за рамки 
учебного материала.

Ю. И. Любимцев: Что
бы успешно вводить сту
дентов в жизнь,, препо
даватель и сам должен 
быть на ее острие, а не 
в гуще бумаг и всякого 
рода формальных планов 
и отчетов. Обычно оцен

ка деятельности препо
давателей связана с их 
учеными степенями и 
званиями, защитой • дис
сертаций, учебной рабо
той в стенах вуза. А ведь 
преподаватель — это еще 
и человек с активной 
жизненной позицией. И 
не случайно в постанов
лении ЦК КПСС гово
рится о’ необходимости 
«шире привлекать пре
подавателей - общество
ведов в качестве лекто
ров и пропагандистов по 
разъяснению среди тру
дящихся внутренней и 
внешней политики
КПСС». По-моему мне
нию, было бы вообще 
целесообразно кафедры 
общественных наук за-. 
креплять за определен
ными трудовыми коллек
тивами.

Корреспондент: необ
ходимость участия пре
подавателей в общест
венной жизни за преде
лами вуза сейчас, по- 
димому, ни у кого не вы
зывает сомнений. Но, 
вероятно, еще в боль
шей степени активная 
позиция преподавателя 
должна проявляться в 
организации обществен
ной жизни студентов?

A. А. Подмазенко: В 
нашем университете пре
подаватели — основные 
исполнители разработан
ного в прошлом году 

парткомом и советом уни
верситета комплексного 
плана коммунистическо
го воспитания студентов 
на весь период обуче
ния. Важнейшая функ
ция этого плана — ко
ординация действий, пре
одоление дублирования в 
преподавании, обеспече
ние преемственности и 
систематичности в про
ведении воспитательных 
мероприятий среди сту
дентов.

B. В. Рябов: Углубле
ние и концентрация уси
лий всего преподаватель
ского состава универси
тета по коммунистичес-
кому воспитанию моло
дежи позволили нам на
копить определенный 
опыт, который не оста
ется без внимания. В 
минувшие годы универ
ситет стал организато
ром ряда межвузовских 
конференций по идейно
политическому и нравст
венному формированию 
будущих специалистов. 
Мы также знаем, что 
значительный опыт фор
мирования идейной убе
ждённости накоплен ка
федрами общественных 
наук и в других вузах 
страны. Видимо, пора 
уже Минвузу СССР не 
только изучать но и 
обобщать его и на этой 
основе внести необходи
мые коррективы в со
держательные направле
ния /учебно-воспитатель
ной работы.

Беседу вел 
А. БОЧКАРЕВ.
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С Л О В О ДЕЛЕГАТА У Ч И Т Ь Я
НА С О В Е С ТЬ

всен стра- 
испытали 

в Москве- 
делегатам

Мне выпала большая 
честь участвовать в ра
боте XIX съезда ВЛКСМ.. 
Прошло полгода, но и 
теперь сердце каждого 
из делегатов наполнено 
тем душевным волнени
ем, чувством '.высокой 
ответственности перед 
Родиной, народом, ощу
щением, личной причаст
ности к делам 
ны, которое 
мы, находясь

Многое дал 
съезд: чувство большо
го праздника, неуспоко
енности, а самое глав
ное — о многом заставил 
задуматься, поставил но
вый задачи и проблемы.

Горячий отклик в на
ших сердцах нашла речь 
Л. 14. Брежнева «Забота 
об интересах народа — 
дело чести комсомоль
ца», ставшая програм
мой действий для ком
сомола страны. Самое 
главное, что все мы по
чувствовали из выступ
ления Леонида Ильича, 
что партия неуклонно 
рассматривает комсомол 
как ' влиятельную силу 
общества, как свой бое
вой резерв. Перед ком
сомолом ставятся боль
шие задачи, нам доверя
ются большие дела. Л- И. 
Брежнев определял кон
кретные направления де
ятельности Ленинского 
комсомола в решении та
ких важнейших задач 
страны, как осуществ
ление Продовольствен
ной программы, борьба 
за строжайшую эконо
мию везде и во в.сем, уст
ранение тех недостатков, 
которые существуют в 
.среде торговли и обслу-' 
живання. Здесь, как от
метил Л. И. Брежнев, 
нужна такйя же образ
цовая и самоотвержен
ная работа, как, скажем, 
'на БАМе.

14, конечно, все вы 
знаете, насколько широ- 

кпй отклик нашли во 
всем мире мирные ини
циативы, выдвинутые 
Л. И. Брежневым на 
XIX съезде ВЛКСМ. 
Борьба за мир остается 
делом первостепенной 
важности для советско
го народа, для всей мо
лодежи нашей страны-

Большое внимание на 
-■съезде было * уделено 
многочисленному отряду 
Ленинского комсомола 
— студенчеству- Одна из 
основных задач вузов
ского комсомола, как от
мечалось на съезде, — 
развитие студенческого 
научного творчества. 
«Перед нами стоит зада
ча — сделать студенчес
кое научное творчество 
таким же массовым и 
эффективным, как дви
жение строительных от
рядов...» — говорилось 
на съезде.

Самое. главное здесь 
найти такие формы ра
боты, которые позволи
ли бы студентам ощутить 
важность решаемых про
блем, их практическую 
пользу. IB этой связи мне 
хочется сказать неско
лько слов о создании пер
вого СКБ на механико
математическом факуль
тете. Инициатива созда
ния СКБ принадлежит 
комсоргу группы И>ВЦ 
Юрию Родичеву. СКВ 
займется разработкой 
системы 
АСУ», которая позволит 
перевести в память ма
шины • значительную 
часть информации о ком
сомольцах механико-ма
тематического факуль
тета-

Эта по-настоящему 
творческая, имеющая 
практическую пользу, 
работа будет способство
вать прочному усвоению 

разработкой 
«Комсомол—

студентами языков про
граммирования знаний 
машины, развитию .навы
ков организаторской и 
научной деятельности. 
СКБ существует всего 
рторой год, но популяр
ность его на факультете 
велика- Заслуживает 
также внимания практи
ка заключения догово- 
рой о содружестве меж
ду студенческим и тру
довым коллективами: 
вуз — предприятие, фа
культет — цех, курс — 
участок, группа — брига
да, о которой говорилось 
на съезде- Именно та
кие формы работы поз
воляют вовлечь в науч
ное творчество широкий 
круг студентов-

Хочется коснуться од
ной важной проблемы, 
существующей не толь
ко на нашем факультет 
те- Это работа с новым 
приемом- Невелик кон
курс, недостаточно хо
рошая подготовка у вы
пускников школ, посту
пивших на мехмат. Пер
вокурсники ощущают 
это достаточно ясно с 
самого начала учебы в 
университете- Комсомоль
ская организация фа
культета принимает оп
ределенные меры. Так, 
по инициативе четверо
курсников появились в 
общежитии консультаци
онные посты для сту
дентов первого курса- 
Но, думается, нужно по
заботиться о будущем 
абитуриенте еще задолго 
до вступительных экза
менов- Именно так под
ходят к этому вопросу 
в ряде вузов страны. 
Организуется 
ка будущих абитуриен
тов на базе 
школ- Шире 
но использовать возмож

подготов-

нескольких 
здесь нуж-

ности педотрядов: Дело 
большое и сложное. Но 
оно, несомненно, окупит
ся сторицей. Комсомоль
ская организация долж
на здесь проявить свою 
инициативу. Необходимо 
постоянно держать в по
ле зрения деятельность 
воскресной математиче
ской школы, ВЗМШ и 
подготовительного отде
ления-

И еще об одной зада
че вузовского комсомо
ла мне бы хотелось по
говорить. На XIX съезде 
ВЛКСМ отмечалось: 
«Комсомольские орга
низации могут и долж
ны сделать значительно 
больше для улучшения 
условий быта и отдыха 
студенческой молоде
жи..-». Насколько я по.м- 
шо из опыта работы, 
комсомольская организа
ция университета не 
уделяла достаточного 
внимания работе в об
щежитии- Но сейчас эта 
задача совершенно' пра
вомерно и своевременно 
поставлена перед коми
тетом и бюро ВЛКСМ 
факультетов.

’Интересен опыт рабо
ты' ростовского, тюмен
ского, харьковских ву
зов, где созданы объедн; 
псиные советы по делам 
студенческих общежитий. 
Но здесь еще много не
решенных проблем как 
организационного плана, 
так и многих других-

Мне хотелось бы пред
ложить провести в обще
житии рейд по экономии 
электроэнергии и сбор 
макулатуры. Это послу
жило бы нашим посиль
ным вкладам в решение 
важнейшей задачи стра
ны — экономию везде и 
во .всем.

Н- СОКОЛОВА, 
делегат XIX 

съезда ВЛ КСМ.

Ленинскому 
лу, боевому 
советской молодежи, ис
полняется 64 года. XIX 
съезд комсомола, состо
явшийся в мае этого го
да, поставил перед мо
лодежью страны, перед 
студенчеством конкрет
ную задачу: «Учиться 
на совесть, с -полной от
дачей сил, уже в студен
ческие годы приносить 
реальную пользу обще
ству — вот граждан
ская позиция советско
го студента, формирова
ние которой и объявля
ется важнейшей задачей 
вузовского', комсомола»-

Формы участия ком
сомольских организаций 
в учебно-воспитательной 
работе были выработа
ны многолетним опытом 
деятельности Союза мо
лодежи в высшей шко
ле. В нашем университс-' 
те особая роль в этой 
работе отводится УВК- 
Задача этой комиссии — 
содействовать повыше
нию всего учебного про
цесса-

Поднять уровень ус
певаемости помогает во
спитание на положитель
ном примере, обучение 
передовым методам ов
ладения знаниями-

Сейчас в университе
те 209 отличников, четы
ре именных стипендиата.

80 студентов награж
дены 
ВЛКСМ «За отличную 
учебу»-

Но, к 
все поступающие в уни
верситет молодые люди 
проявляют активность в 
овладении знаниями. Из- 
за неуспеваемости в ве
сеннем семестре отчис-

комсомо- 
авангарду

значком ЦК

сожалению, не

лено 20 человек.
Комитет комсомола 

университета, комсо
мольские бюро факуль
тетов вправе требовать 
от каждого студента от
ветственного отношения 
к учебе- Это чувство не 
приходит 
Его надо __ __ _____
Поэтому нашей комсо
мольской 
необходимо 
свои усилия на то, чтобы 
искоренить имеющиеся 
недостатки в учебно вос
питательной работе- Не
обходимо более четко 
организовать соровнова- 

между учебными 
исключить 

выборе

автоматически, 
воспитывать.

организации 
направить

происходит ЭТО 
самих, так назы- 

лучших сту- 
когда забота о 
успехах в учебе 

второй 
интересы общест-

ние 
группами, 
формализм в 
комсомольских вожаков.

Недостаточно высок 
престиж отличников. За
частую 
по вине I 
ваемых, 
дентов, 1 
личных 
отодвигает на 
план 
венные-* Об этом говори
лось л с трибуны XXVI 
съезда КПСС в речи 
Л. И. Брежнева: «Не се
крет, что у некоторых 
молодых людей образо
ванность и информиро
ванность подчас ужива
ются с политической на
ивностью, а профессио
нальная подготовлен
ность — с недостаточно 
ответственным отношени
ем к труду- 'Во многом 
— это результат недора
боток комсомола».

Каждый комсомолец, 
должен стремиться за
нять в жизни активную 
позицию.

А КРАСНОВ.

Беседа 
с ученым ЕДИНСТВЕННАЯ 

В С Т Р А Н Е
Наука — 

производству

В настоящее время в про
мышленности нет ни одной 
отрасли, где бы не приме
нялся метод хроматографии 
для аналитического контро
ля, начиная с воздуха и 
кончая самыми сложными 
смесями. Этот метод ана
лиза, основанный на разде
лении веществ с помощью 
сорбента (поглотителя)
широко используется на 
предприятиях Куйбышев
ской области, главным об
разом, нефтеперерабатыва
ющей и химической промы
шленности. В специалис
тах большая нужда. Их го
товят различные вузы стра
ны, но специализированной 
кафедры нет нигде. Это по
служило поводом для ре
организации в нашем уни
верситете кафедры общей и 
неорганической химии. Она 
стала называться кафедрой 
общей химии и хроматогра
фии, возглавляет которую 
доктор химических наук, 
профессор М. С. Вигдерга- 
уз-

Расскажите, пожалуйста, 
о новом направлении в ра
боте кафедры.

Сейчас мы занимаемся 
фундаментальными иссле
дованиями в облаете: теории 
хроматографии — разработ
кой новых ’ высокоэффек
тивных сорбентов, в част
ности, жидкокристалличес
ких, Вся эта работа ведется 

по координационному плану 
АН СССР. Занимаемся и 
разработкой конкретных 
методик анализа продукции 
промышленных' предприя
тий. Так, разрабатываются
методы хроматографическо
го определения качества 
продуктов, выпускаемых на
шими НПЗ. Создаем и мето
дики определения примесей 
в воздушной среде промы
шленных предприятий. Эти 
работы ведутся совместно с 
Центральной научно-исслёН 
довательской лабораторией 
газобезопасности Миннеф- 
техимпрома СССР для внед
рения на различных нефте
перерабатывающих заводах 
страны.

Наша кафедра является 
головной по хроматографии 
в Поволжье. Поэтому мы 
отвечаем за координацию 
научных исследований в 
области хроматографии, на
чиная от* Ярославля и до 
Волгограда.1 Поэтому у нас 
немало совместных иссле
дований с научными -кол
лективами других городов. 
Совместно с горьковским 
университетом мы разраба
тываем новые сорбенты, с 
дзержинским опытно-конст
рукторским бюро автомати
ки — банк универсальной 
аналитической системы для 
анализа продуктов химиче
ской промышленности. С

новокуйбышевским филиа
лом Всесоюзного научно- 
исследовательского институ
та органического синтеза— 
методы анализа вновь син- 

 тезированных кислородосо
держащих соединений.

Как изменения в направ
лении работы кафедры кос
нулись организации учебно
го процесса?

На специализации «ана
литическая химия» в 1981— 
1982 годах читались и про
водились практические за
нятия по девяти специаль
ным дисциплинам, из кото
рых лишь четыре были по
священы хроматографии.

В 1982 — 1983 учебном 
году на специализации «хро
матография» читается во
семь спецкурсов по хрома
тографии, проводится шесть 
спецпрактикумов.

Такому изменению спо
собствовало, прежде; всего, 
создание прочной материа
льной базы. Были приобре
тены и сейчас приобретает
ся новое оборудование, при
боры, позволяющие прово
дить быстрый и высокочув
ствительный анализ различ
ных органических соедине
ний. Это позволило на учеб
ных практикумах поставить 
работы, максимально при
ближенные к производст
венным задачам.

Отразились перемены и 

на научной деятельности 
студентов. В -1982 году в 
Куйбышеве проходила сту
денческая конференция 
«Символ», основной зада
чей которой было привле
чение студентов к участию 
в научной работе с первых 
дней пребывания в вузе. От 
нашей кафедры в конфе
ренции приняло участие 

-четырнадцать студентов.
Впервые на конференции 
работала секция «Хромато
графия». Из девятнадцати 
представленных на секции 
докладов восемь были сде
ланы студентами нашего 
вуза. Все они поощрены 
Оргкомитетом конференции.

Это только начало. А че
го ждать в ближайшем бу
дущем, то есть несколько 
слов о планах?

Дальнейшего , укрепления 
связей с промышленными 
предприятиями города и 
области, с которыми мы 
заключаем договоры о под
готовке и распределении к 
ищи наших спецйалистов- 
хроматографистов. В догово
ре учитывается конкретный 
профиль будущей работы, 
что дает нам возможность 
готовить молодые кадры 
более целенаправленно.

Занимается сейчас ка
федра и разработкой сквоз
ных программ непрерывной 
подготовки студентов на 
весь период обучения.

ЧТОБЫ ПРЕДОТВРАТИТЬ-------------
’ БОЛЕЗНЬ

Грипп — это инфекцион
ное, далеко не безобидное 
заболевание. Никогда нель
зя быть уверенным, что 
грипп, начавшись легко, не 
приведет к тяжелым ослож
нениям.

Возбудителем гриппа яв
ляется мельчайший вирус, 
способный изменять свои 
качества, что приводит к 
возникновению новых эпи
демий и осложняет созда
ние постоянных профилак
тических вакцин.

Основным источником ин
фекции являются люди. За
ражение происходит в ре
зультате соприкосновения с 
больным человеком, кото
рый, кашляя, чихая, разго
варивает со здоровыми 
людьми. Источником ин
фекции могут быть предме
ты, которыми пользовался 
больной, — это посуда, бе
лье.

Вирус гриппа размножа
ется не в каждой клетке 
организма, а только в клет
ках выстилающих верхние 
дыхательные пути, которые 
являются защитным покро
вом от разного рода бакте
рий, попадающих с возду
хом в дыхательные пути-

Попав в верхние дыха
тельные пути, вирус, про
никая в клетки, размножа
ется в них, разрушая пос
ледние- За короткий пери
од после проникновения 
вируса в верхние дыха
тельные путц образуются 
несметные полчища размно

женных вирусов — появля
ется болезнь. От момента 
попадания вируса в орга
низм до начала заболева
ния проходит 24—28 часов.

Старинная русская посло
вица гласит, что легче пре
дупредить зло, чем его ис
править. Это относится и к 
гриппу- Распространению 
гриппа способствует три 
фактора: источник инфек
ции — это больной орга
низм, благоприятные усло
вия для его распростране
ния и восприимчивость лю
дей- Поэтому все меропри
ятия по борьбе с гриппом 
слагаются из трех основных 
групп — это изоляция боль- 
ногОу уничтожение вируса 
во внешней среде и повы
шение устойчивости чело
века к гриппозной инфек
ции. Среди этих мероприя
тий особое место занимает 
вакцинопрофилактика.

Вакцинация с помощью 
живых и ослабленных ви
русов, легкая и безболез
ненная, создает высокую 
степень защиты.

Необходимо помнить: пе
ред прививкой нельзя при
нимать Спиртное,

Устойчивость организма 
против гриппа сохраняется 
в течение одного года. - По
этому прививку нужно де
лать ежегодно.

Р. АТРАШЕВЙЧ.
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